

UN CERTAIN REGARD SUR NOS COMMUNES...

La mine de la Touche à Vieux-Vy-sur-Couesnon

Située au village de Brais, la mine de la Touche a été exploitée de 1879 jusqu'en 1951. La vallée où sont visibles les vestiges de son passé industriel est classée Espace naturel sensible par le Département d'Ille-et-Vilaine.

En décembre 2023, Annick Legros et Daniel Dubois, membres de l'association Patrimoines de Vieux-Vy-sur-Couesnon, ont recueilli le témoignage d'un ancien mineur, Gérard Charpentier.

La famille Charpentier est arrivée à Vieux-Vy en septembre 1942. « J'ai 17 ans. Mon père me fait embaucher à la laverie. Je suis chargé de vider les caisses de minerais triés par les ouvrières. Il y a de la galène, le minerai de plomb, de la blende, le minerai de zinc et de la pyrite de fer. Lorsque le morceau de minerai est pur, il est récupéré sur le tapis roulant par une trieuse. Sinon il poursuit son chemin vers les étages inférieurs de la laverie qui est installée en gravimétrie. Après broyage, il termine sa course sur des tables secouantes. Par différence de densité, la séparation s'effectue et chaque élément part vers un bac différent ».

Gérard note que l'arrivée à Vieux-Vy fut très agréable. « Grâce à un camarade qui tue des veaux en campagne, nous obtenons de bons rôtis. Je vais donner des coups de main dans les fermes et je peux ainsi avoir des œufs, du beurre, du lard et de la volaille. Mais le paquet de café n'en contient que 15 à 20 %. Il lui est ajouté des succédanés : de l'orge, du malt et du gland de chêne ». En distraction, il y a le cinéma de Sens-de-Bretagne - « Nous y allons à pied : 7 km x 2 », les fêtes au profit des prisonniers et les bals du dimanche.

« En 1943, je change de travail. Je passe du jour au fond en prenant un poste de pompier au niveau -90 m. Le puits central descendait à -240 m mais restait noyé jusqu'au niveau -90 m. Je devais surveiller trois pompes, les arrêter ou les remettre en marche. La venue d'eau était importante (90 m³/heure). J'occupais un petit



En tenue pour le fond vers 1945 : « Le patron avait récupéré d'anciennes tenues militaires pour ses ouvriers ».

réduit sur le côté de la galerie conduisant aux chantiers d'abattage du minerai. Une banquette de planches, une table sommaire, une grande tôle au toit, l'éclairage électrique constituaient mon habitat. J'avais aussi une lampe à carbure prête à intervenir en cas de panne de courant. Ce travail me donnait le temps de lire et de m'instruire ».

Le 6 juin 1944, les Alliés débarquent en Normandie. L'exploitation minière s'arrête « car la Résistance s'empare du dépôt de dynamite et fait sauter un transformateur. Sans courant les pompes ne fonctionnent pas et la mine se noie. Les ouvriers s'occupent à différents travaux en campagne ».

Après son engagement militaire entre 1944 et 1947, Gérard Charpentier retourna à la vie civile et à la mine de La Touche jusqu'à sa fermeture définitive le 30 juin 1951.

- Sur place, un circuit d'interprétation de dix panneaux, remis à neuf en 2021 (1,7 km).
- *Vieux-Vy-sur-Couesnon, d'hier et d'aujourd'hui*, 270 pages, 29,50 €, lylepe@wanadoo.fr

► + **infos** : www.ille-et-vilaine.fr/les-mines-de-brais ou vieux.vy@orange.fr



Daniel Dubois et Annick Legros tenant une cartographie des galeries de la mine.